

**Zeitschrift:** Gesundheitsnachrichten / A. Vogel  
**Herausgeber:** A. Vogel  
**Band:** 26 (1969)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Mittel gegen Aphthen und Mundfäule  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-969225>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

nisten der gleichen Bahn. Er hatte sich beim Renntraining durch einen Sturz Muskelzerrungen und Quetschungen zugezogen. Als er nun diese mit Symphosan behandelte, heilte der Schaden so rasch, dass selbst seine Mitarbeiter darüber staunen mussten. Eine solch schnelle Hilfeleistung ist auch noch besonders günstig und vorteilhaft, weil man dadurch einen wesentlichen Arbeits-

ausfall vermeiden kann. Ein solcher stellt bei einer gut besuchten Bergbahn immer ein Problem dar. Symphosan hat schon manchem die Schmerzenszeit verkürzt, weshalb es in solchen Fällen immer empfehlenswert ist. Man staunt nur immer wieder darüber, dass solch einfache Pflanzenmittel zu raschem und zugleich bleibendem Erfolg verhelfen können.

### Mittel gegen Aphthen und Mundfäule

In der Oktober-Nummer der «Volksgesundheit» fand ich eine Frage vor, die ich mit diesem Artikel gerne beantworten möchte. Eine Leserin bittet dort um Rat zur Behebung ihrer Aphthen, da diese immer wieder erneut bei ihr auftreten, weil die angewandten Mittel nie genügend erfolgreich waren.

Es ist tatsächlich nicht leicht gegen Aphthen und Mundfäule ein schnell wirkendes unschädliches Mittel zu finden, weshalb es vorteilhaft ist, einmal unter den Naturmitteln Umschau zu halten. Oft schon konnten wir mit Molkosan gute Erfolge erzielen. Zufällig bin ich im Gespräch mit einem bekannten Botaniker auf diese Erkrankung zu sprechen gekommen. Da dieser gute Pflanzenkenner über 25 Jahre in Afrika gewesen war, konnte er mir berichten, dass die Eingeborenen von Ostafrika eine Pflanze kennen, die sie gegen Aphthen oder Mundfäule verwenden, indem sie durch Kauen davon Gebrauch machen. Der Erfolg soll auffallend sein, dass es sich lohnt, die Angelegenheit genauer zu prüfen, ihr also die notwendige Aufmerksamkeit zuzuwenden.

Die Pflanze, von der ich mir eine kleinere Menge schicken liess, ist eine Spathiphyllumart. Nicht nur die getrocknete Pflanze, sondern auch die aus ihr gewonnene Tinktur wirkt gegen allerlei Formen von Mundinfektionen so gut, dass jeder, der bis anhin erfolglos gegen diese unangenehme Erkrankung vorgegangen ist, einmal mit dieser Pflanze einen Versuch vornehmen sollte. Je mehr praktische Erfahrungen wir damit sammeln

können, um so rascher kann dies zum Wohle der Kranken ausgewertet werden. Wiewohl es sehr erfreulich ist, neue Pflanzenmittel aufzufinden, dürfen wir doch auch an dem, was wir bereits besitzen, nicht achtlos vorübergehen, ganz bestimmt nicht, wenn es uns Hilfe verbürgt. Hierüber berichtete uns im vergangenen Dezember eine dankbare Lehrersfrau aus H. folgendes: «Da ich mit Ihrem Kräutermundwasser eine so gute Erfahrung gemacht habe, möchte ich Ihnen darüber berichten. Ich leide von Zeit zu Zeit an den unangenehmen Aphthen im Munde. So ein Ding ist nicht weltbewegend, aber schmerhaft und dauert 10 Tage, bis es von selber ausheilt. Nun hat sich wieder so ein Plagegeist angemeldet. Ich habe dann die Stelle regelrecht mit Ihrem Mundwasser umspült, und zwar verdünnt, wie man es zum Gurgeln braucht und siehe da, die Aphthe konnte gar nicht aufkommen, sie war ganz einfach abgetötet. Ich melde Ihnen das mit herzlichem Dank und guten Wünschen.»

Es ist immer nützlich und empfehlenswert, wenn Patienten ihre guten Erfahrungen zum Wohle anderer bekanntgeben. Nicht immer kennt man den ganzen Wirkungskreis eines Mittels, kann dann aber durch einen guten Erfolgsbericht auch andere darauf aufmerksam machen, was im Notfall dankbare Verwendung finden wird. Es ist nicht erstaunlich, dass unser Kräutermundwasser in mehr als einer Hinsicht heilend wirkt, ist es doch aus entsprechend heilsamen Kräutern hergestellt.